
2024 年 3 月 12 日  北区区议会  
讨论文件  文件第 11/2024 号  
 

北区小区健康中心最新情况  
 
目的  
 
本文件旨在向北区区议会汇报北区小区健康中心的最新情况。  
 
背景  
 
2. 香港正面对人口急速老化的重大挑战。在二零一六年的施政报告，

政府公布已预留总额 2,000 亿元的拨款，以推行未来十年的医院发展

计划。当中，包括在上水百和路前田料米业商会公立学校空置校舍兴

建小区健康中心的计划。  
 
3. 根据统计署最新的人口估算及规划署公布的推算，预计北区的人

口将由二零二一年的 309 600 人增至二零二九年的 426 900 人，同期

间，区内 65 岁或以上长者人口比例预计会由 17.9%大幅增加至 23%。

加上新发展区的预计人口增长和香港整体人口老化，预计未来北区居

民的医疗服务需要将越趋殷切。  
 
4. 现时，医院管理局于北区设有四间普通科门诊诊所和流动医疗服

务，分布于上水、粉岭、沙头角和打鼓岭的旧市镇，以及区内其他乡

郊地区。这些诊所的现有设施，无论在空间或功能设计方面，都不足

以应付北区对普通科门诊持续增长的服务需求，尤其是上水和粉岭新

市镇。  
 
5. 上述的普通科门诊诊所中，其中两间普通科门诊诊所为上水和粉

岭新市镇的居民提供服务，分别设于石湖墟赛马会诊疗所和粉岭健康

中心内。石湖墟赛马会诊疗所的普通科门诊诊所建于六十年代初，设

施陈旧。碍于地方和结构所限，该诊所未能通过原址扩建以应付预计

的普通科门诊服务需求增长。而由于普通科门诊诊所须持续维持服务

运作，在原址进行大规模改善工程亦非理想方案。该诊所设计过时，

环境挤迫，不足以应付不断增加的公共基层医疗服务需求。  
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6. 随着人口老化、人口结构改变，加上因应人口增长和新发展区拓

展令医疗服务需求持续增加，北区急需提升和整合各项公共基层医疗

服务。因此，我们于二零一八年七月三日咨询北区区议会的社会服务、

劳工及经济事务委员会，并获得委员支持。并于二零二零年三月二十

日、六月一日、六月二十六日经咨询立法会后获支持拨款建议，在北

区百和路兴建小区健康中心，以重置石湖墟赛马会诊疗所内的普通科

门诊诊所。大楼服务使用者包括医管局、卫生署及社会福利署等。该

建筑物命名为「北区小区健康中心大楼」。  
 
 
 
医院管理局服务安排  
 
7. 医管局在北区小区健康中心会为北区居民就三个主要范畴提供

一站式公共基层医疗服务，包括医生诊症、护理及专职医疗及病人教

育和支持服务。工程计划将于二零二四年四月落成后，现代化的设施

会改善北区的基层医疗服务，以应付因人口增长和老化而改变的医疗

服务需求。随着北区小区健康中心大楼于二零二四年十二月投入服务，

医院管理局可以针对北区的人口结构和服务需求推算，由跨专业团队

包括医生、护士和专职医疗人员提供全面的公共基层医疗服务。  
 
8. 请各位议员备悉有关北区小区健康中心的文件内容，并继续支持

北区医疗服务的发展。  
 
 
 
医院管理局  
新界东医院联网  
2024年3月  


